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-Julio César Bonilla Gutiérrez  
Muchísimas gracias. Muy buenos días a todas y todos comisionadas y comisionados 
integrantes de la Región Centro, les doy la más cordial bienvenida a este espacio 
virtual que se llevará a cabo con conformidad con los artículos: catorce, quince fracción 
primera, dieciséis, diecisiete, dieciocho, diecinueve fracciones segunda tercera y 
cuarta, veinte fracciones segunda y tercera y décima, veintiuno, veintidós y cincuenta y 
nueve de los Lineamientos para la Organización y Coordinación y Funcionamiento de 
las estancias de los integrantes del Sistema Nacional de Transparencia, Acceso a 
la Información Pública y Protección de Datos Personales.  
 
Antes de declarar formalmente instalada la sesión como dice, de su conocimiento en la 
reunión virtual que celebramos el día veintinueve de abril de año en curso en la que 
anuncié la renovación de nuestra Secretaría Regional. El motivo central de esta sesión 
extraordinaria es justamente la designación de la persona que ocupará dicho cargo, sin 
embargo para el adecuado y eficiente desarrollo de la presente sesión, al actualizarse 
la hipótesis prevista en el segundo párrafo del Artículo veintiuno de los lineamientos 
antes referidos el cual estable que; en caso de ausencia de quien represente a la 
Secretaría Regional, la Coordinación Regional asignará algunos de los Comisionados o 
bien a los integrantes de las Instituciones Federales de los Organismos Garantes 
presentes para que desempeñe las funciones respectivas. 
 
Se solicita en este momento atentamente al licenciado Federico Guzmán Tamayo, 
Secretario Ejecutivo del Sistema Nacional de Transparencia que nos honre con su 
presencia y colaboración para llevar a cabo las funciones encomendadas en el 
precepto 22 del ordenamiento en cita sólo para esta sesión. 
 
Licenciado Federico Guzmán Tamayo, secretario ejecutivo del Sistema Nacional de 
Transparencia Coordinador Comisión. 
 
Adelante, por favor. 
 
El micrófono estimado Federico. 
 
- Federico Guzmán Tamayo 
Prendido ¿me escuchan?  
   
-Julio César Bonilla Gutiérrez  
Ahora sí, gracias 



 
- Federico Guzmán Tamayo 
Si me escuchan, ¿verdad? Perdón. 
Muy buenos días a todos. Con mucho gusto procedo a apoyar en Comisionado al tema 
de la sesión del día de hoy, el tema sería pasar el pase de lista de asistencia de los 
integrantes de la Región Centro  para saber quiénes están presentes Comisionados o 
Comisionadas ciudadanos de los siguientes Órganos Garantes. 
 
-José Guadalupe Luna Hernández. 
Perdón Federico.  
 
- Federico Guzmán Tamayo. 
Si, adelante por favor Comisionado. 
 
-José Guadalupe Luna Hernández. 
Perdón Federico, sí. 
  
- Federico Guzmán Tamayo. 
Ciudad de México.  
 
-Julio César Bonilla Gutiérrez.  
Un segundo, perdóname Secretario ¿se están incorporando verdad? 
 
- Federico Guzmán Tamayo. 
Me parece que no está.  
 
-Julio César Bonilla Gutiérrez. 
Bueno, José Guadalupe, no te escuchamos muy bien. Creo que está interrumpiendo. 
Continuamos en lo que se conecta. Muchas gracias señor Secretario.   
 
- Federico Guzmán Tamayo. 
Si. No sé si me escuchan mejor. 
 
-Julio César Bonilla Gutiérrez. 
 
Ahí ya mejor. 
 
Ok. Estado de México José Luna Guerrero, no está. 
 
Está pasmándose la señal de José Guadalupe. Entonces esperamos un momento, 
Secretario Ejecutivo, mientras. Muchas gracias, Secretario. 
 
Ahora sí, procederemos al desahogo del segundo punto del orden del día, por lo que 
solicito amablemente al Secretario que proceda al pase de lista con el fin de verificar si 
existen el quórum establecido por el Artículo 61 del Ordenamiento antes citado para la 



celebración de la primer sesión extraordinaria de la Región Centro del año en curso, la 
cual ha sido debidamente convocada. 
 
Proceda ahora sí, señor Secretario, al pase de lista por favor. 
 
- Federico Guzmán Tamayo. 
Sí, pero así se escucha ¿verdad? 
 
Perdón, adelante por favor. 
 
Procedo al pase de lista para saber si están presentes y la integración del quórum de la 
Región Centro.  
 
¿Ciudad de México? 
 
-Elsa Bibiana Peralta Hernández. 
Presente. 
 
- Federico Guzmán Tamayo. 
Gracias.  
 
-Julio César Bonilla Gutiérrez. 
Presente, aquí presente  
 
- Federico Guzmán Tamayo. 
¿Estado de México? 
 
-Arístides Rodrigo Guerrero García. 
Presente.  
 
- Federico Guzmán Tamayo. 
Arístides Rodríguez Guerrero de la Ciudad de México.    
 
-Elsa Bibiana Peralta Hernández. 
A ver, hacemos una aclaración. Aquí como todos somos integrantes de la Región, 
¿pasas lista por Región o por Comisionado? 
 
-Julio César Bonilla Gutiérrez. 
Por Estado.  
 
- Federico Guzmán Tamayo 
Bueno, no hay que olvidar que la práctica ha sido que se pasa por Estado y si esta 
algún Comisionado de la entidad Federativa, pero –inaudible- de la Ciudad de México 
de la entidad Federativa será como asistencia del órgano. Ha sido tradición generar en 
caso de las Regiones. Sabemos que lo que se haga es una representación por 
Organismo Garante más que Comisionado, pero la tradición ha sido precisamente que 



estando presente algún Comisionado de la entidad Federativa se da como 
representante de la misma Comisionada. 
 
-Elsa Bibiana Peralta Hernández. 
Si, ok gracias. 
 
-Julio César Bonilla Gutiérrez.  
Adelante Secretario, por favor.  
 
- Federico Guzmán Tamayo. 
Guerrero. 
 
-Francisco Gonzalo Tapia Gutiérrez.  
Presente, Federico. Comisionado Francisco Gonzalo Tapia Gutiérrez. 
  
- Federico Guzmán Tamayo. 
Francisco, bienvenido muchas gracias. 
 
-Francisco Gonzalo Tapia Gutiérrez.  
¡Saludos!  
 
-Federico Guzmán Tamayo. 
¿Hidalgo? ¿Morelos? 
 
-Dora Ivonne Rosales Sotelo. 
Presente. 
 
-Federico Guzmán Tamayo. 
¿Esta Dora Ivonne Rosales de Morelos? 
Buenos días, Oaxaca. 
 
-María Antonieta Velásquez Chagoya. 
Presente. 
Comisionada María Antonieta Velásquez y el Comisionado Fernando Rodolfo Gómez 
Cuevas. 
 
-Federico Guzmán Tamayo. 
Oaxaca. Esta ahí nuestra compañera Comisionada, Oaxaca. 
 
-Julio César Bonilla Gutiérrez.  
Si, María Antonieta y Fernando Gómez. Ya lo señaló. 
Nuestro Secretario perdió conexión, ¿verdad? 
 
-Laura Marcela Carcaño Ruiz. 
Se quedó pasmada la imagen.  
 



-Julio César Bonilla Gutiérrez. 
A ver si nos pueden apoyar ahí en tecnologías por favor. 
 
-Federico Guzmán Tamayo. 
-Inaudible- Toda verdad.  
 
-Julio César Bonilla Gutiérrez 
Sí. 
 
-Federico Guzmán Tamayo. 
Perdón, estábamos en Oaxaca. 
 
-María Antonieta Velásquez Chagoya. 
Presente Secretario.  
María Antonieta Velásquez y Fernando Gómez. 
 
- Federico Guzmán Tamayo. 
Muy amable, gracias y discúlpenme, se me fue la conexión. ¿Puebla? 
 
-Laura Marcela Carcaño Ruiz. 
Presente.  
 
-Federico Guzmán Tamayo. 
La comisionada Marcela Carcaño, gracias muy buenos días. 
 
-Laura Marcela Carcaño Ruiz. 
Hola Federico, buenos días. 
 
-Federico Guzmán Tamayo. 
Buenos días. Comisionado. Presidente. 
Bueno falta Tlaxcala, Fernando. 
 
-Fernando Rodolfo Gómez Cuevas. 
Presente Federico. Muy buenos días. 
 
-Federico Guzmán Tamayo. 
Muy Buenos días. 
 
Comentar Comisionado, Coordinador, se encuentran presentes: Ciudad de México, 
Estado de México, Guerrero, Morelos, Oaxaca, Puebla y Tlaxcala por lo que existe 
quórum, Coordinador, en términos del Artículo sesenta y dos de los lineamientos para 
la organización y coordinación de las instancias de función, dentro de las instancias del 
Sistema Nacional de Transparencia, existe el quórum requerido para poder llevar a 
cabo la sesión respectiva. 
 
   



-Julio César Bonilla Gutiérrez.  
Muchas gracias, señor Secretario y en virtud de que existe el quórum requerido, siendo 
las diez de la mañana con treinta y cuatro minutos del 27 de mayo del 2020, se declara 
abierta la sesión. 
 
Comisionadas y Comisionados Integrantes de la Región Centro, de no tener 
inconveniente procederemos al desahogo de los asuntos del orden del día de esta 
sesión. Secretario en funciones, si fueran tan amable de dar cuenta del orden del día 
por favor. 
   
-Federico Guzmán Tamayo. 
 
Con mucho gusto Coordinador, el orden del día de esta sesión extraordinaria es el 
siguiente: 
 
Número uno: Designación por parte del Coordinador de la Región Centro, ya del Centro 
del Sistema Nacional de Transparencia, de la persona que desempeñará las funciones 
respectivas de la Secretaría Regional sólo por esta sesión extraordinaria en términos 
del Artículo veintiuno de los Lineamientos para la Organización, Coordinación y 
Funcionamiento de las Instancias de los Integrantes del Sistema Nacional de 
Transparencia de la Información Pública y Protección de Datos Personales. 
 
Número dos: Lista de asistencia y verificación de quórum. 
 
Número tres: Aprobación del Orden del día. 
 
Número cuatro: Lectura y en su caso aprobación del acto de la Primera Sesión 
Ordinaria de la Región Centro, celebrada el nueve de enero del presente año. 
 
Número cinco: Designación del Secretario o Secretaria Regional de la Coordinación 
Centro del Sistema Nacional de Transparencia. 
 
Número seis: Mensaje a cargo del Maestro Julio Cesar Bonilla, Coordinador de la 
Región Centro. 
 
Número siete: Cierre de la sesión.  
 
Es cuanto, Coordinador.  
  
-Julio César Bonilla Gutiérrez.  
Muchísimas gracias estimado Secretario. 
 
Comisionadas y Comisionados, como es de nuestro conocimiento de conformidad con 
el último párrafo del Artículo cincuenta y ocho de nuestros lineamientos en las sesiones 
extraordinarias, no se abre espacio para el tratamiento de asuntos generales ni 



incorporación de temas por lo que solicito al Secretario continúe con el desarrollo de la 
sesión y someta en votación el Orden del día por favor. 
 
Adelante, señor Secretario. 
  
-Federico Guzmán Tamayo. 
 
Sí, como no. 
 
Comisionadas y Comisionados de la Región se somete a su votación el Orden del Día 
de la Primera Sesión Extraordinaria de la Región Centro, paso a quien esté a favor de 
levantar la mano de manera económica. Se movió ahí el Comisionado Luna, si gustan 
levantar la mano. Gracias. 
 
¿Qué estén a favor?  
 
¿Quién esté en contra? 
 
Yo vi puras manos a favor, pero si alguien está en contra. 
 
-Elsa Bibiana Peralta Hernández 
 
Perdón Federico, no sé qué están votando porque me desconecto la plataforma desde 
hace 5 minutos. 
 
-Federico Guzmán Tamayo. 
Estamos votando el Orden del día Comisionada, quienes estuvieran a favor – inaudible- 
¿tu voto a favor o en contra del orden del día? ¿sería a favor verdad comisionada 
Bibiana? 
 
-Elsa Bibiana Peralta Hernández 
¿Pero no que es un voto por Estado? 
 
-Federico Guzmán Tamayo. 
Ok, perdón es que no alcance a ver las manos de todos. 
 
-Elsa Bibiana Peralta Hernández 
No, a ver. Es que si pasaste lista por Estado, entonces el voto es por Estado. Pero yo 
siempre he sabido que todos los Comisionados de las regiones integramos la sesión, 
entonces pues no sé, pero no pasa nada. Está bien, a favor. 
 
-Julio César Bonilla Gutiérrez  
Sugiero algo. Si les parece bien para solucionar el caso, Federico, señor Secretario, le 
pediría que tome la votación por cada uno de los Comisionados y Comisionadas sin 
ningún problema. Adelante, por favor. 
 



-Federico Guzmán Tamayo. 
Con mucho gusto señor Coordinador, ¿Ciudad de México? 
 
-Julio César Bonilla Gutiérrez  
Julio César Bonilla, a favor. 
 
-Arístides Rodrigo Guerrero García 
Arístides Rodrigo, a favor 
 
-Elsa Bibiana Peralta Hernández 
Elsa Bibiana, a favor en unión con mis compañeros. Gracias. 
 
-Federico Guzmán Tamayo 
¿Estado de México? Todos los votos en el orden del día. 
¿Estado de México? Zule, Luna. 
 
-Zulema Martínez Sánchez 
Aquí Federico, yo si aprovecho mi intervención, buenos días a todas y todos, 
definitivamente si tiene que ser la votación por cada uno de los integrantes de los 
plenos, porque no se puede emitir un voto por Estado puesto que esto se debió haber 
revisado o conciliado antes con los integrantes del pleno. Aquí si -como lo dijo Julio- yo 
si pediría que fuera la intervención por cada uno de los integrantes miembros del pleno 
que estemos presentes porque no hubo un consenso previo, como lo es así para las 
sesiones del Sistema o para las sesiones del Consejo.  
 
-Federico Guzmán Tamayo. 
Entonces nada más comisionada Zulema, si es a favor o José Guadalupe Luna para 
que, dependiendo de la integración de quienes conforman cada órgano se pueda 
considerar por supuesto el voto institucional por organismo. 
 
-Zulema Martínez Sánchez 
No Federico, no puede ser un voto institucional por organismo. 
 
-Julio César Bonilla Gutiérrez  
Va a ser, si me permiten para desahogar este asunto, como se había previsto por favor 
y en la misma narrativa que expone la comisionada Zulema, se tomará la votación por 
cada uno de los integrantes aquí presentes de los Órganos Garantes, es decir, la 
votación será uninominal. Es decir, que cada uno de los participantes en esta sesión 
podrá votar cada uno de los temas aquí propuestos. 
 
-Zulema Martínez Sánchez 
A favor. 
 
-Eva Abaid Yapur 
Eva Abaid, a favor. 
 



-José Guadalupe Luna Hernández 
José Guadalupe Luna, yo quiero dejar establecido que Federico no es integrante de 
ninguna Comisión como Secretario Ejecutivo, no es integrante de la Región Centro, 
incluso el INAI no participa en las regiones porque esta es una instancia de 
coordinación de los Órganos Garantes locales, así que mientras él se desempeñe 
como Secretario yo no emitiré ningún voto. Seguiré atendiendo la sesión de la región, 
pero me parece que esto es contrario a las disposiciones. Tendría que haber sido 
designado cualquier comisionado presente para cumplir como Secretario, él no tiene 
esas atribuciones. 
 
-Julio César Bonilla Gutiérrez  
Gracias comisionado José Guadalupe, en efecto y como lo señale en el inicio de 
conformidad con el artículo 21, segundo párrafo de los lineamientos citados y lo cito 
textual “cada región contará con una Secretaría Regional cuyo titular será elegido entre 
las Comisionadas o los Comisionados o los sonoros integrantes de las instituciones 
federales. Aquí es donde naturalmente cabe el INAI y será designado por el 
Coordinador Regional. En caso de ausencia de quien representa la Secretaría 
Regional, la Coordinación Regional designará alguna de las Comisionadas o 
Comisionados o integrantes de instituciones federales de los Organismos Garantes 
presentes para que desempeñe las funciones respectivas solo para la sesión de trabajo 
específica” y en este caso en función de que Federico es parte del INAI y además 
Secretario Ejecutivo del Sistema Nacional de Transparencia, solicitamos el apoyo para 
que fungiera como Secretario durante la sesión específica antes de votar a la nueva 
Secretaria en esta región. 
 
-José Guadalupe Luna Hernández 
Perdón coordinador, pero ahí un integrante se refiere a los integrantes del pleno, salvo 
que Federico este en representación de algún Comisionado, estaría de acuerdo, pero 
me parece que no es así. 
 
-Julio César Bonilla Gutiérrez  
Podemos discutir ampliamente estimado Comisionado, a integrantes se refiere 
naturalmente, no especifica la norma que sean necesariamente Comisionados y 
naturalmente está sujeto a interpretación. Si la norma específicamente refiriera que son 
Comisionados, entonces le daría plena razón Comisionado. 
 
Adelante, Secretario. 
 
Federico Guzmán Tamayo. 
Sí, con mucho gusto Coordinador, ¿Guerrero? 
 
-Luis Gustavo Parra Noriega 
No, falto yo de votar. A favor. 
 
-Federico Guzmán Tamayo. 
Perdón Gustavo Parra, gracias. ¿Guerrero? 



 
-Francisco Gonzalo Tapia Gutiérrez 
A favor Federico. 
 
-Federico Guzmán Tamayo. 
¿Hidalgo? Que no estaba, perdón.  
¿Morelos? 
 
-Dora Ivonne Rosales Sotelo 
A favor. 
 
-Federico Guzmán Tamayo. 
Gracias, ¿Oaxaca? 
 
-María Antonieta Velásquez Chagoya 
A favor. 
 
-Fernando Rodolfo Gómez Cuevas 
A favor. 
 
-Federico Guzmán Tamayo. 
Gracias, ¿Puebla? 
 
 
-Laura Marcela Caraño Ruiz 
A favor de la orden del día. 
 
-Federico Guzmán Tamayo. 
Gracias. ¿Tlaxcala? 
 
-Fernando Hernández López 
A favor. 
 
-Federico Guzmán Tamayo. 
Gracias. Coordinador, conforme a lo que pudieron ustedes constatar y conforme a las 
manifestaciones vertidas por cada uno de los comisionados integrantes de cada uno de 
los Órganos Garantes votaron a favor del orden del día, Ciudad de México, Estado de 
México, Guerrero, Morelos, Oaxaca, Puebla y Tlaxcala por lo que se tendría aprobado 
el orden del día. 
 
-Julio César Bonilla Gutiérrez  
Muchas gracias señor Secretario. Continuamos con el proyecto de acta de la primer 
Sesión Ordinaria de la región centro celebrada el 9 de Enero de 2020, Comisionadas y 
Comisionados, quien tenga alguna consideración, sírvase a manifestarlo por favor. 
 
Secretario si fuera tan amable de someter a votación el proyecto de acta por favor. 



 
-Federico Guzmán Tamayo. 
Cómo no. Coordinador, Comisionadas y Comisionados está a su consideración el 
proyecto del acta respectiva. Pregunto Coordinador, ¿quiere qué pongamos la votación 
igual como hace un rato?, o puede ser de manera económica. 
 
-Julio César Bonilla Gutiérrez  
Que sea uninominal, para que todos participen por favor. 
 
-Federico Guzmán Tamayo. 
Cómo no. Procedo nuevamente a la manifestación para aprobar el acta de la sesión a 
la que se ha hecho referencia. 
 
¿Ciudad de México? 
 
-Julio César Bonilla Gutiérrez  
Julio Cesar Bonilla, a favor. 
 
-Arístides Rodrigo Guerrero García 
Arístides Rodrigo, a favor 
 
-Federico Guzmán Tamayo. 
Adelante. 
 
-Elsa Bibiana Peralta Hernández 
Igual a favor. 
 
-Federico Guzmán Tamayo. 
Gracias.  
¿Estado de México? 
 
-Eva Abaid Yapur 
Eva Abaid, a favor. 
 
-Luis Gustavo Parra Noriega 
Gustavo Parra, a favor. 
 
-Federico Guzmán Tamayo. 
¿Zulema esta por ahí verdad? ¿Comisionada Zulema? 
¿Alguien más del Estado de México? 
 
-José Guadalupe Luna Hernández 
En el mismo sentido, integrantes se refiere a miembros -inaudible- y del INEGI, no del 
INAI. 
 
 



-Federico Guzmán Tamayo. 
Ok, tomo nota. 
 
-Federico Guzmán Tamayo. 
¿Guerrero? 
 
-Francisco Gonzalo Tapia Gutiérrez 
A favor, Federico. Francisco Tapia. 
 
-Federico Guzmán Tamayo. 
Gracias, Hidalgo pues no estaba.  
¿Morelos? 
 
-Dora Ivonne Rosales Sotelo 
A favor. 
 
-Federico Guzmán Tamayo. 
Gracias, ¿Oaxaca? 
 
-María Antonieta Velásquez Chagoya 
María Antonieta Velázquez, a favor. 
 
-Federico Guzmán Tamayo. 
Gracias. ¿Puebla? 
 
-Laura Marcela Caraño Ruiz 
Yo tengo la duda aún, si la votación se va a tomar por cada uno de los integrantes del 
Organismo Garante o por el Organismo en si en pleno. ¿Por qué lo digo?, porque 
obviamente la cuenta no va a ser igual, hay una diferencia.  
 
Yo considero -no es que nos hayamos puesto previamente de acuerdo- que dicen los 
lineamientos de cómo se llevan a cabo las sesiones cómo se deben llevar las 
votaciones. Entonces aquí si hay una discrepancia porque si no veníamos -bueno por 
lo menos en mi caso- yo no vengo de acuerdo previamente discutido con mi pleno que 
es lo que ellos han determinado respecto a lo que vamos a votar. Para venir en 
representación de mi pleno a decirlo, sin embargo, si es por cada uno de los individuos, 
entonces que cada uno exprese lo que quiera. 
 
Como no se estableció la forma en que se va a votar, no podemos tomar una votación, 
no va a ser justa, no va a ser legal, o sea, por ejemplo; tenemos Órganos Garantes con 
cinco integrantes y en mi caso somos tres. Si la votación es al respecto a mi pleno 
puede ser por unanimidad o por mayoría y si es por cada uno de los integrantes pues 
entonces ahí únicamente va a ver dos tipos de votación, a favor o en contra.Yo no 
estoy de acuerdo en este tipo de situaciones porque para eso hay unos lineamientos 
legales que establecen cómo se van a llevar las votaciones, entonces francamente 
estoy imposibilitada para votar, ya que no sé si lo hago, respecto a mi Órgano Garante, 



en el cual previamente debimos haberlo discutido con mis compañeros Comisionados o 
en lo personal como presidenta del Instituto –inaudible- 
 
-Elsa Bibiana Peralta Hernández 
¿Me permite una intervención Secretario, Presidente? 
 
-Julio César Bonilla Gutiérrez 
Si, adelante comisionada Bibiana. Adelante por favor. 
 
-Elsa Bibiana Peralta Hernández 
Yo por eso pregunté desde el principio cómo iban a pasar lista. Porque yo -y no 
estamos hablando de costumbres ni nada, pero todas las Comisiones se integran por 
cada uno de los Comisionados en particular; esta no es la excepción, las regionales, si 
bien es cierto están divididas por región y por hay un Estado de cada región de la 
República, también es cierto que en esas Comisiones todos los Comisionados 
formamos parte - o sea todos acudimos- no es la representación del Presidente, ¿por 
qué se hicieron así? , pues por un tema de coordinación para que precisamente 
hubiera por regiones un trabajo con todos y cada uno de los Comisionados que 
integran esa región.  
 
Entonces, a diferencia del Consejo General -que por ley general y lineamientos es la 
que se representa con el titular y a su vez es el que emite el voto previamente 
consensado, porque inclusive los lineamientos piden que tú lo lleves- ya el voto y lo 
mandes bajo diferentes circunstancias, en las Regionales y en las Comisiones no es 
así, ahí integramos todos en lo particular, ahí todos somos integrantes, por eso yo la 
vez pasada -Presidente te acuerdas que te comenté cuando hicimos la Reunión de 
Trabajo de la Región Centro- a mí se me hizo raro que no hubieran acudido, salvo 
estaba México y Ciudad de México, no hubieran acudido más que los presidentes de 
los otros Estados -que dicho ya de paso muchos son nuevos compañeros- entonces a 
lo mejor no están familiarizados con cómo se ha venido desarrollando todo esto.Yo 
entiendo que tú invocas buenas prácticas, pero como bien dice la Presidente de 
Puebla, esto no son buenas intenciones, es lo que dice el lineamiento, y de acuerdo a 
los lineamientos pues si somos integrantes todos y estamos votando en lo particular.  
Ahora, ¿es muy buena la idea de que se emita un voto por el Estado?, pues sí para 
evitar que haya votos divididos, que puede suceder y que también existe la libertad de 
que así sea. Tan es así que por ejemplo, varios Comisionados pueden ser integrantes 
de una Comisión y en esa Comisión uno puede estar de acuerdo con un punto y otro 
no, como ha pasado, porque todos ahí en las Comisiones y en las Regionales actúan 
como Comisionados, no como el Órgano Garante, obviamente sí como integrantes del 
Órgano Garante pero no con voto de pleno.  
 
Entonces aquí yo por eso pregunté desde el principio, ¿cómo vamos a pasar lista? 
¿por Estado? ¿Por Comisionado? Porque si va a ser por Estado, entonces no 
aparecemos los que estamos y que hacemos aquí, pero después nos están tomando 
votación en lo particular, entonces yo creo que desde el principio la lista debe ser por 
Comisionado, por lo que además reitero porque todos somos integrantes de la región y 



todos tenemos derecho a participar con voz y voto en la misma, lo mismo que en las 
Comisiones Temáticas, porque es un tema organizativo y de coordinación y entonces 
ahorita, pues perdón que se haya este tema, pero son formalidades que si sería bueno 
aterrizar bien para que quede bien levantada el acta,  porque inclusive en el acta 
respectiva, si no nos pasaron lista más que por Estado entonces ¿por qué después 
vamos a aparecer votando en lo particular? 
 
Hay que ser congruentes en esa parte y aquí, en cuanto a que Federico sea el 
Secretario, yo tampoco tengo inconveniente. Pero volvemos al tema “los integrantes” - 
y se refiere a la norma a eso- los integrantes de acuerdo con la Ley General, somos los 
Comisionados y los Órganos Federales y la misma Ley General habla de la 
representación y habla que podemos ser representados por un Director General o 
alguien de jerarquía mayor y esto también aplica para los Órganos Federales de 
acuerdo con la Ley General y de ahí bueno de ahí ya se atribuyen los lineamientos.  
 
Yo no tengo problema, inclusive iba a proponer -ya con esto cierro-  iba a proponer que 
desde el principio pues nada más siquiera que dé el paso de lista y como primer punto 
ya se designara la Secretaria para que ya ella pudiera fungir y se subsanaba el tema. 
Pero bueno, creo que ya nos embolatamos en poquito en algunas formalidades  
–inaudible- que camine esto de la mejor manera.  
 
Gracias.  
 
-Julio César Bonilla Gutiérrez 
Muchísimas gracias. 
 
Naturalmente agradezco la exposición de cada una de las dudas aquí señaladas. 
A la convocatoria está debidamente fundada y motivada, hubo –inaudible- durante los 
días previos a la sesión, naturalmente a todas y todos se les envió la convocatoria con 
los fundamentos y los motivos por los cuales se convoca. 
 
Dos; naturalmente aquí no amerita esta sesión de un voto Institucional, es decir un 
voto, ni que se venga aparejada digamos el consenso o la mayoría de cada uno de los 
plenos. De hecho, la Sesión del día de hoy es solamente para un punto en específico, 
como ya decía la Comisionada Elsa Bibiana, designación de la Secretaria Técnica de 
esta –inaudible- esta atribución justamente del Coordinador que finalmente validado por 
los integrantes de la Región, esa es la idea básicamente de esta Sesión. No se discute 
ningún otro tema de carácter sustantivo y eso es a la pregunta específica de Laura. 
Por su duda de que, si es un voto institucional o no, en este caso no amerita un voto 
institucional que venga acompañado de la mayoría del consenso del pleno, es un voto 
particular que cada uno de los Comisionados que aquí están integrando la Sesión y 
representan a cada uno de los plenos. 
 
Naturalmente el fundamento está dado y le pediría al Secretario Técnico procediera a 
la lectura de los Artículos que corresponden a la Región que fundamentan lo que estoy 
señalando. 



 
-Laura Marcela Carcaño Ruiz 
Presidente, si me permite 
 
-Julio César Bonilla Gutiérrez 
Sí, adelante por favor. 
 
-Laura Marcela Carcaño Ruiz 
Yo sé que es un tema a lo mejor de carácter administrativo lo que vamos a discutir, 
pero de entrada así no se establece. ¿Cómo se va a tomar la votación sin ir más allá de 
una cuestión meramente legal? Te hago referencia a que somos 43 participantes, el 
total por los Órganos Garantes de la Región Centro, desconozco si 43 participantes 
hacemos la mayoría legal necesaria para llevar a cabo esta Sesión. Sin embargo, si lo 
hacemos por cada Órgano Garante, obviamente sí tenemos la mayoría legal, ¿no?, 
pero si lo hacemos por cada uno de los integrantes, entonces tal vez no la tenemos. 
Porque si cada uno de los integrantes somos 150, pues 43 no hace la mayoría para 
llevar la Sesión, entonces considero que por eso es importante, aún cuando la 
convocatoria se haya hecho de manera legal, sí es importante establecer si es por 
Órgano Garante o por integrante, porque por integrante si somos 43, desconozco 
cuantos somos en total, por decir un total, eso no lo sé.   
 
-Julio César Bonilla Gutiérrez 
A ver, ¿pero tu propuesta en concreta cuál es, Laura? Para entenderte. 
 
-Laura Marcela Carcaño Ruiz 
La propuesta en concreta es que si es por integrante considero que no tenemos la 
mayoría legal ni siquiera para llevarla a cabo. Por lo menos en mi opinión. 
 
-Julio César Bonilla Gutiérrez 
Pero esa no es una propuesta.  
 
-Laura Marcela Carcaño Ruiz 
No, no podemos llevar a cabo una Sesión que no tiene la mayoría legal –inaudible-. 
 
-Julio César Bonilla Gutiérrez 
Es una postura, ¿tu postura es que no llevemos a cabo la Sesión? 
 
-Laura Marcela Carcaño Ruiz 
No es una postura, esta es una cuestión que viene en los lineamientos. Para llevar a 
cabo una –inaudible- se necesita una mayoría legal, si no tenemos la mayoría legal 
entonces no hay Sesión, por eso te lo digo, ¿el conteo es por Órgano Garante o por 
integrante? Porque por una si se cumple y por el otro lado no. 
 
-Julio César Bonilla Gutiérrez 
Yo sugiero algo; para despejar la duda podríamos llamar a un receso y tratar el tema o 
darle continuidad al asunto y tramitarlo. ¿Qué sugieren?  



Bueno yo lo someto a votación de cada uno de ustedes. 
 
-Federico Guzmán Tamayo 
Coordinador no sé si me permitas, Coordinador. 
 
-Julio César Bonilla Gutiérrez 
Si, adelante Secretario, por favor. 
 
-Federico Guzmán Tamayo 
En el tema de la normatividad, si me lo permiten, yo creo que es un tema donde 
solamente pueda pasar a leer solamente los Artículos o el Artículo correspondiente, 
como lo señalaba el Coordinador para poder ilustrar el tema que se está discutiendo. 
 
El Artículo XIV de los lineamientos de las instancias del Sistema señala:  
 
Artículo XIV para el adecuado desarrollo de las actividades del Sistema Nacional, sus 
integrantes podrán establecer Sesiones Regionales como una instancia que con base a 
la división territorial de la República Mexicana y en función de la ubicación geográfica 
de las Entidades Federativas, se constituyen para la coordinación, colaboración, 
diálogo, discusión, deliberación, análisis, propuestas y seguimiento de los temas, 
acuerdos e iniciativas del Consejo Nacional, así como de los consensos –inaudible- 
realizados en las Sesiones de Trabajo con el fin de continuar los trabajos, actividades y 
demás acciones para el complimiento de las facultades encomendadas sin que en 
ningún caso asuma las competencias que corresponden a otras instancias del Sistema 
Nacional. 
 
Y el Artículo XV, para efectos del Artículo anterior,el Territorio Nacional se divide en 
cuatro regiones; cada una de ellas incluida las Entidades Federativas en los términos 
del Artículo dos, fracción nueve de los presentes lineamientos –inaudible-  se señalan, 
Centro, no repito, quienes la conforman: Centro Occidente, Norte, Sureste, y luego aquí 
viene el Artículo XVI, que dice del tema de lo que se está aquí comentando, señala: a 
las sesiones de trabajo de las Coordinaciones Regionales podrán asistir con voz las 
Comisionadas y los Comisionados, integrantes de los Organismos Garantes de la 
Región, de que se trata así como de los Comisionadas y los Comisionados del Instituto, 
el voto será institucional y uno por cada Organismo Garante. 
 
El voto institucional será ejercido por su Presidente, el cual deberá ser respaldado por 
la mayoría de su Pleno.  Y aquí es en donde está precisamente esto, en estas 
Sesiones Regionales podrán participar libre y voluntariamente con voz y voto los 
representantes de la Auditoría del INEGI.  
 
Si así lo desean, en los trabajos de todas las regiones cuando a su juicio los temas del 
orden del día a desahogar involucren contenidos de su interés conforme al ámbito de 
su competencia o naturaleza, también podrán participar la Secretaria Ejecutiva o su 
representante con voz, pero sin voto. 



Esos son los Artículos a los que me quería yo referir –inaudible- y al Coordinador a dar 
lectura. Como podrán ver el voto en caso de las regiones es un voto institucional, lo es 
por Organismos Garantes de cada Entidad Federativa y bueno por eso yo creo que lo 
que planteaba el Coordinador era que voten los que integran cada Órgano Garante de 
cada entidad federativa. Si son tres Comisionados, si son cinco Comisionados, pues 
bueno en ese momento se -inaudible-  con un voto institucional, el voto institucional se 
genera en el momento mismo en que se manifiesta quienes integran precisamente el 
Organismo Garante,  
 
Es cuanto, Coordinador.  
 
-Julio César Bonilla Gutiérrez  
Muchas gracias, Secretario Ejecutivo. 
 
Pues si les parece bien abrimos un receso de no más de cinco minutos solamente para 
despejar dudas y definimos si continuamos o no con la Sesión. La idea es avanzar 
como Coordinación Centro y como Sistema Nacional, ese el tema y si tomamos la 
decisión de no hacerlo con mucho gusto se repone la Sesión sin mayor problema. 
 
Entonces, le pediría a sistemas, por favor habilitar un espacio para una discusión fuera 
de la sesión como lo he señalado para poder discutirlo. Entonces suspendemos de 
momento por favor, la transmisión para tomar un espacio y deliberar si continuamos o 
no con esta sesión. 
 
PAUSA 
 
-Julio César Bonilla Gutiérrez  
 
Adelante señor Secretario, por favor. 
 
-Federico Guzmán Tamayo 
 
Con gusto, Coordinador. Continuando con su instrucción en términos del apoyo que 
esta Secretaría Ejecutiva del Sistema brinda, esa es su tarea apoyar, ser un facilitador 
en las tareas del Sistema Nacional de Transparencia, estábamos en la aprobación del 
Acta de la Sesión anterior y no sé si por el tiempo quiere que sigamos pasándolo de 
manera por cada comisionado o podría ser de manera económica al cabo que somos 
los que estamos presentes, lo que usted me instruya. 
 
-Julio César Bonilla Gutiérrez 
Levanten la mano, por favor.         
   
-Federico Guzmán Tamayo 
 
Del Acta de la Sesión que estamos votando, quien esté a favor ¿puede levantar la 
mano? Gracias. 



 
¿Quién esté en contra?  
 
Presidente, observo, no hay votos en contra… 
 
-Elsa Bibiana Peralta Hernández 
Dos votos en contra, señor Presidente. 
 
-Federico Guzmán Tamayo 
Se tendría por aprobada el Acta de la Sesión correspondiente anterior.    
   
-Julio César Bonilla Gutiérrez 
Muchas gracias. 
 
Muchas gracias señor Secretario, Comisionadas y Comisionados procedemos al 
desahogo de ese punto del orden del día, consistente en la designación de la 
Secretaria Regional de esta Coordinación Centro. 
 
En este punto al observarse estricta las facultades y deberes que me atribuyen los 
Artículos once fracción décimo primera y veintiuno primer párrafo de los lineamientos 
para la organización, coordinación y funcionamiento de las instancias de los integrantes 
del Sistema Nacional de Transparencia, procedo a la designación de la maestra María 
Antonieta Velásquez Chagoya, Comisionada Presidenta del Instituto de Acceso a la 
Información Pública y Protección de Datos Personales del Estado de Oaxaca, a quien 
le agradeceré manifestar en este momento, su aceptación a desempeñar las funciones 
que establece el Artículo veintidós de los lineamientos antes referidos a partir de la 
conclusión de esta Sesión. 
 
- María Antonieta Velásquez Chagoya 
Gracias Coordinador, acepto con gusto la Secretaría. 
 
-Julio César Bonilla Gutiérrez 
Muchísimas gracias Comisionada. Sin duda su apoyo será invaluable para los trabajos 
de nuestra región. 
 
Secretario en funciones, agradezco continúe con la lectura del orden del día por favor. 
 
-Federico Guzmán Tamayo 
Bueno Comisionado, Coordinador, después del nombramiento vendría el cierre de la 
Sesión correspondiente dado que esta -inaudible-   asuntos generales que tratar y seria 
cuanto Coordinador, no sin antes, si me permita nada más treinta segundos. 
 
-Julio César Bonilla Gutiérrez 
Sí, claro por favor. 
 
 -Federico Guzmán Tamayo 



Nuevamente Coordinador no lo haga de la región, bien lo comentaba en términos de la 
disposición el señor Matabas, es facultad del Coordinador nombrar a la Secretaria de la 
Coordinación. 
El desde un principio -que algún día lo platicamos y lo comentamos- él siempre quiso 
hacer esta sesión para socializar con todos los de la región, la designación que se 
haría de la Secretaria. El siempre estimó la necesidad de que en una Sesión formal, en 
una sesión de región, se pudiera hacer la designación. Obviamente la designación se 
pudo haber hecho con un comunicado, con una mera comunicación, sin embargo, el 
estimó la necesidad de en un proceso de socialización de compactación con el sistema, 
de hacer una sesión como la que aquí se llevó a cabo.  
 
Con mucho gusto, Coordinador, seria cuanto, para que usted cierre la sesión. 
     
   
-Julio César Bonilla Gutiérrez 
Le agradezco mucho Secretario Ejecutivo del Sistema Nacional apoyarnos en esta 
sesión. Le doy la bienvenida a Mariana Contreras de Guerrero, al maestro Óscar 
Guerra Ford, Comisionado Nacional del INAI y a todos ustedes. 
 
En efecto como se mencionó a bien por parte del Secretario Ejecutivo, esta sesión 
tiene como propósito uno de los principios y deberes que con los que yo 
particularmente estoy comprometido y que es el de la transparencia, el de la rendición 
de cuentas y por supuesto el de la inclusión; el de la inclusión de todas y todos los que 
participamos en la región. 
 
Bienvenido al maestro también Eugenio Monterrey por acompañarnos en esta sesión y 
la idea va a ser esa y seguirá siendo la temática de aquí al resto del año que nos 
queda, que además es un año especialmente complicado, que amerita de unidad, de 
compromiso, de solidaridad, de inclusión poder realizar este tipo de ejercicios. 
 
En efecto pude vía un comunicado, alguna notificación vía electrónica haberles 
comunicado a toda la región, la designación oficial de María Antonieta como Secretaria 
Técnica de la Región. Sin embargo, en ánimo de coordinación, en ánimo de equipo de 
colectividad y de transparencia, quise desarrollar esta sesión en estos términos. 
Por tanto, quiero agradecerles de corazón a todas y todos ustedes que hayan 
participado en la misma y que seguiremos trabajando así de manera inclusiva, de 
manera transparente, aceptando todas las críticas, aceptando todas las divergencias 
que también el sistema es para debatir.Pero sobre todo y ojalá esto prevalezca, es para 
construir, para sumar y para unirnos todos en un momento tan complicado para el país. 
 
Así que María Antonieta, muchísimas gracias por haber aceptado esta responsabilidad 
te deseo el mayor de los éxitos. Fernando muchas gracias, Fernando Gómez por estar 
en esta reunión, Comisionado un abrazo hasta la hermosa tierra de Oaxaca a los dos. 
Fernando, Presidente Hernández, un abrazo enorme hasta Tlaxcala y aprecio 
muchísimo que hayas estado el día de hoy con nosotros. Laura gracias por tus 
aportaciones, tus ideas serán valoradas y tomadas en cuenta para eventos posteriores, 



muchísimas gracias por estar con nosotros. Baigon, como siempre gracias por tu apoyo 
y solidaridad de todo esto. Francisco, un abrazo enorme, Francisco González 
Comisionado, gracias por tu apoyo y solidaridad, Comisionada Elsa Bibiana Peralta, 
gracias por estar el día de hoy en esta sesión y gracias por tus aportaciones también. 
Arístides Rodrigo Guerrero García, Comisionado muchas gracias por estar con 
nosotros. Maestra Josefina Román, Comisionada Nacional, muchísimas gracias por 
todo este apoyo y llegaste en medio del torbellino, pero bueno ya salió ( risas). 
 
Mariana Contreras, gracias Presidenta por apoyarnos en esta Sesión, te agradezco 
mucho tu apoyo, solidaridad y confianza. Paco, Paco Acuña Presidente Nacional del 
INAI y además del Sistema Nacional, gracias siempre por tu solidaridad, apoyo, 
palabras y además conducción extraordinaria para siempre intentar resolver los temas 
del sistema, gracias por tu apoyo. Federico, insisto, gracias por tu apoyo en esta labor 
en la Coordinación Centro y ojalá sigamos trabajando juntos. 
 
Comisionado Monterrey llego al final, pero muchísimas, muchísimas gracias por estar 
con nosotros en esta convocatoria a la Región Centro, de verdad muchísimas gracias 
valoro mucho que esté con nosotros. Comisionado Guerra Ford también muchísimas 
gracias. 
 
Y a mis compañeras y compañeros del Estado de México, ya no los veo por aquí, 
bueno que quede un saludo y constancia de mi agradecimiento y atención a su apoyo y 
solidaridad haber participado inicialmente en esta Sesión y ojalá podamos seguir 
construyendo como equipo y como región un mejor Sistema Nacional de 
Transparencia. 
 
Pues les agradezco a todas y todos, ya nos vamos al Foro Regional que esta 
justamente por iniciar en donde los paneles prometen muchas buenas aportaciones.           
                                   
                     
 
 
 
 
 


